

## APPENDICES

### *Appendices 1: Translation of Qur'an*

And (for) those who accept (obey) the call of their Lord and offer prayers, their business is (decided) by consensus between them; and they spend a portion of the sustenance that We give them. (QS. Ash-Shura Verse 38)

Call (humans) to the way of your Lord with wisdom and good lessons and argue with them in a good way. Indeed, it is your Lord who knows better about those who have strayed from His ways and He who knows better about those who are guided. (QS. An-Nahl Verse 125)

*Appendices 2: Interview Guidelines for Students*

Nama :  
NIM :  
Jurusan :  
Waktu :

1. Langkah Persiapan

- a. Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
- b. Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? (*Formal, Informal, Panel, Symposium, Lecture, Whole, Buzz, Syndicate Group, Rain Storming Group, Fish Bowl*) bagaimana caranya?
- c. Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
- d. Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?

2. Melakukan Diskusi

- a. Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimula? Bagaimana caranya?
- b. Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
- c. Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
- d. Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
- e. Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?

3. Menutup Diskusi

- a. Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
- b. Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?

### *Appendices 3: Interview Guidelines for Lecturers*

#### 1. Langkah Persiapan

- e. Apakah bapak menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? bagaimana cara bapak menyampaikannya?
- f. Jenis diskusi seperti apa yang bapak gunakan saat diskusi menggunakan discord? (*Formal, Informal*) bagaimana cara melakukannya di aplikasi discord?
- g. Apakah bapak menentukan masalah / topik pembahasan saat diskusi menggunakan discord? bagaimana cara menyampaikannya kepada murid?
- h. Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? bagaimana moderator mengatur diskusi di aplikasi discord?

#### 2. Melakukan Diskusi

- f. Saat diskusi menggunakan discord apakah bapak selalu memeriksa kembali persiapan peserta sebelum diskusi dimulai? bagaimana caranya?
- g. Saat diskusi menggunakan discord apakah bapak memberi arahan sebelum diskusi dimulai? bagaimana cara menyampaikannya?
- h. Menurut bapak, saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Apa yang dilakukan untuk menjaga agar tetap kondusif?
- i. Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat menyampaikan pendapatnya?
- j. Saat diskusi mulai melenceng dari topik bagaimana cara moderator / pemandu diskusi dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas?

#### 3. Menutup Diskusi

- c. Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan sebelum menutup diskusi? Bagaimana cara menyampaikannya?

- d. Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana cara melakukannya?

*Appendices 4: Transcript of Interviews*

Nama : Fitra Ramadani, S. Pd., M. Pd.  
 NIK : 200101030847  
 Jabatan : Dosen  
 Waktu : 29/01/2021, 09.41

Peneliti	: Apakah bapak menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun specific saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana cara bapak menyampaikannya?
Narasumber	: Dengan menggunakan media discord bapak menyampaikan terlebih dahulu tujuan dari diskusi, sehingga mereka bisa mendengarkan variasi opini bukan hanya dari kepala mereka tapi dari orang lain.
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang bapak gunakan saat diskusi menggunakan discord? (Formal, Informal) bagaimana cara melakukannya di aplikasi discord?
Narasumber	: Diskusi yang telah dilakukan dikelas itu sifatnya informal dan mudahnya itu di aplikasi discord itu karena ada voice channel nya, jadi voice channelnya bisa di bagi-bagi, voice channel nya itu bisa banyak, bisa dibagi menjadi gender, religion dst. Tergantung namanya. Kemudian siswa yang membahas tentang gender akan dimasukkan ke channel gender. Jadi hamper mirip dengan tatap muka. Dibagi berdasarkan group.
Peneliti	: Apakah bapak menentukan masalah / topik pembahasan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana cara menyampaikannya kepada murid?
Narasumber	: Ya, untuk topik sebelum diskusi dimulai ditampilkan terlebih dahulu pernyataan tentang topik yang akan dibahas. Kemudian diminta beberapa siswa untuk membuat kelompok dan masukkan siswa kedalam group atau voice chanel
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mngatur diskusi di aplikasi discord?

Narasumber	: Setiap kelompok itu ada moderatornya masing masing sama seperti offline hanya saja dipindah ke online yang mana ini tidak kelihatan jadi moderatornya itu harus bicara lebih lantang lagi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah bapak selalu memeriksa kembali persiapan peserta sebelum diskusi dimula? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Untuk persiapan dikelas itu kan di aplikasi discord bisa kelihatan siapa yang aktif siapa yang online dan offline. Moderator juga bertugas sebagai memeriksa kehadiran yang lain. Kurangnya offline ini kita bisa mematikan camera atau audio jadi kita tidak tahu apakah peserta aktif atau tidak. Sebetulnya discord bisa pakai video juga namun bagi peserta yang jaringannya tidak bagus akan kesulitan jadi lebih baik suara saja.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah bapak memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana cara menyampaikannya?
Narasumber	: Untuk arahan didiscord tidak bapak kasih arahan jadi setiap peserta bisa explore sendiri.
Peneliti	: Menurut bapak saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Apa yang dilakukan untuk menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Selama ini suasananya sudah sangat-sangat kondusif karena topik yang didiskusikan memang topik topik yang memicu berfikir kritis siswa jadi diskusinya tetap rame
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat menyampaikan pendapatnya?
Narasumber	: Tidak semua pendapat siswa bisa diungkapkan karena keterbatasan waktu
Peneliti	: Saat diskusi mulai melenceng dari topik bagaimana cara moderator / pemandu diskusi dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas?
Narasumber	: Untuk pembahasan yang melenceng itu ada moderator yang mendengar dan menegur kepada para anggota diskusi supaya

	kembali ke topik diskusi yang dibahas sama halnya seperti tatap muka
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan sebelum menutup diskusi? Bagaimana cara menyampaikannya?
Narasumber	: Ya dalam setiap diskusi pasti ada kesimpulan, jadi kesimpulan itu di ambil oleh setiap kelompok lalu moderator menyimpulkan diskusi dari kelompok masing masing lalu dosen menyimpulkan semuanya
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana cara melakukannya?
Narasumber	: Ya ada feedback dari tiap kelompoknya. Masing masinggroup memberikan feedback dan kemudian dosen juga menyampaikan feedback untuk kemajuan diskusi berikutnya



Nama : Muhammad Arkan Auzan  
 NIM : 200101030847  
 Jurusan : TBI  
 Waktu : 12/01/2021, 11.50

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menjelaskan tujuan secara umum kadang juga spesifik. Caranya dosen mengarahkan mahasiswa menggunakan pesan suara yang ada di discord.
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal karena tidak ada aturan ketat dan diskusi berjalan dengan santai.
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen menentukan masalah yang akan dibahas dengan cara mengirim pesan text atau pesan suara yang tersedia di discord.
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada moderator secara khusus, yang mengatur diskusi adalah dosen yang sekaligus bertugas sebagai moderator sedangkan pesertanya adalah kami sebagai mahasiswa.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen selalu mengecek persiapan diskusi dengan cara mengirim pesan suara melalui aplikasi discord dan mengeceknya siapa saja yang aktif menjawab.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?

Narasumber	: Ya dosen memberikan arahan kepada mahasiswa agar diskusi berjalan dengan lancar dengan cara meminta mahasiswa mematikan mic agar dosen bisa memberikan materi dan ketika diminta membuka mic maka siswa dipersilakan untuk berbicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Suasana sangatlah kondusif caranya adalah dengan meminta mahasiswa untuk diam dan mematikan mic saat dosen memberikan materi dan ketika siswa hendak berbicara dipersilakan untuk menyalakan mic
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Pada saat berdiskusi siswa dapat mengemukakan pendapatnya pada saat dosen selesai menjelaskan materi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya bisa karena jarang sekali topic pembahasannya melenceng dari materi.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya diakhir diskusi dosen menyimpulkan pembahasan materi dan mempersilakan mahasiswa bertanya jika ada materi yang tidak dipahami caranya adalah melalui pesan suara yang ada di discord
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya siswa di minta untuk memahami kembali materi yang dipelajari dan mempelajari buku yang di pakai dengan cara menggunakan pesan suara

Nama : Sulthan Maysuja Setiawan  
 NIM : 200101030185  
 Jurusan : TBI  
 Waktu : 12/01/2021, 13.14

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen menjelaskan tujuan diskusi caranya dosen meminta mahasiswa untuk mute microphone lalu dosen menyampaikan tujuan diskusi
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal dengan cara menggunakan pesan suara dan dosen sebagai moderator atau pemimpin diskusi
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dengan cara menyampaikan melalui pesan suara
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada moderator yg ditunjuk secara khusus karena dosen bertindak sebagai moderator juga
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya biasanya dosen mengecek kehadiran mahasiswa dan respon mahasiswa dengan cara memanggil nama peserta diskusi dan siswa menjawab dosen juga mengingatkan mahasiswa tentang materi terdahulu.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?

Narasumber	: Ya moderator/ dosen mengarahkan mahasiswa tentang tata cara diskusi menggunakan discord seperti mute microphone jika tidak memberi tanggapan.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Suasana cukup kondusif, rebut sedikit tapi hanya candaan agar tidak bosan. Agar kembali kondusif dosen meminta untuk menonaktifkan microphone jika telah selesai memberi tanggapan.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya ada kesempatan untuk mengemukakan pendapat caranya dengan menyalakan microphone terlebih dahulu sblum mengemukakan pendapat
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dengan cara mengirim pesan suara. Biasanya hanya melenceng sedikit saja
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, ada kesimpulan singkat tentang materi yang telah didiskusikan dengan cara meminta mahasiswa untuk focus dan menonaktifkan microphone lalu dosen mnyampaikan kesimpulan diskusi secara singkat.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak ada pemberian feedback saat diskusi selesai.

Nama : Dian Febriyanti  
 NIM : 200105010023  
 Jurusan : Ekonomi Syariah  
 Waktu : 12/01/2021, 11.48

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menjelaskan tujuan diskusi secara umum melalui aplikasi discord yang terlihat seperti video call satu kelas/ dengan banyak orang.
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal karena tidak ada yang ditunjuk khusus sebagai moderator jadi dosen langsung bertindak sebagai moderator dan pemateri
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, Dosen menyampaikan topic yang dibahas melalui telpon suara yang ada di discord.
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Ada namun tidak ditunjuk secara khusus, dosen bertindak sebagai moderator
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya mengisi link absen terlebih dahulu baru memulai diskusi dan juga mengecek keaktifan peserta dengan memanggil nama satu persatu
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyampaikan arahan melalui suara

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Ya menurut saya suasana selalu nyaman.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Biasanya diberi topic bahasa setelah itu diberi waktu untuk memahami topik lalu setelah itu kita mengemukakan pendapat masing masing.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, topik yang melenceng hanya sebatas candaan sedikit agar tidak bosan setelah itu lanjut membahas materi/topik.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menjelaskan kesimpulan melalui pesan suara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Biasanya tidak ada sesi review atau feedback

Nama : Muhyiddin  
 NIM : 200105010071  
 Jurusan : Ekonomi Syariah  
 Waktu : 12/01/2021, 13.33

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyampaikan tujuan diskusi dengan spesifik dengancara menyampaikan melui pesan suara
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal dan berjalan secara santai
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dengan menyampaikan melalui pesan suara
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada moderator yang di tunjuk namun dosen bertugas sebagai pemateri dan juga moderator yang mengarahkan jalannya diskusi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimula? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dengan cara memanggil nama nama peserta diskusi dan mendengarkan respon peserta
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen memberikan arahan terkadang juga arahan disampaikan terlebih dahulu malalui Group WhatsApp
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Kurang kondusif karena sebagian peserta diskusi mendapat gangguan jaringan, cara agar tetap kondusif adalah dengan

	menggantikan peserta yang mendapat giliran untuk memberikan tanggapan.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, setiap peserta mendapat giliran memberikan tanggapan sesuai dengan urutan absen kecuali jika peserta mengalami gangguan jaringan.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen mengalihkan kembali dengan cara menghubungkan kembali pembicaraan yang melenceng kepada topik pembicaraan yang dibahas.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyimpulkan dari pembahasan yang sudah di diskusikan. Dengan cara menyimpulkan melalui pesan suara.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak ada sesi tersebut hanya saja ada latihan latihan yang diberikan setelah diskusi berakhir



Nama : Abdul Ghani  
 NIM : 200105010137  
 Jurusan : Ekonomi Syariah  
 Waktu : 12/01/2021, 12.23

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyampaikan tujuan secara umum. Dengan cara menyampaikan melalui pesan suara
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal, tidak ada penulis, pembicara dan moderator secara khusus. Dosen bertindak sebagai moderator.
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dengan cara menyampaikan topik bahasan melalui pesan suara.
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Diskusi diarahkan oleh dosen sebagai moderator dan memimpin jalannya diskusi.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen mengecek kesiapan peserta diskusi dengan cara menyebutkan nama, jika tidak ada respon dosen menanyakan “are you there?” atau “apakah kamu disana?”
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen memberi arahan dengan cara meminta peserta diskusi untuk membuka buku pelajaran di halaman tertentu melalui pesan suara.

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Ya, setiap peserta hanya perlu memahami posisi masing masing.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, setiap peserta diberi kebebasan untuk mengungkapkan pendapatnya masing-masing caranya adalah dengan cara izin masuk atau langsung menjawab pertanyaan-pertanyaan yang ada.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, karena pembahasan yang melenceng itu hanya untuk mencairkan suasana diskusi.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak ada sesi kesimpulan, namun di sepanjang pembahasan biasanya di minta untuk mencatat poin poin penting dari diskusi.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, hanya saja terkadang feedback disampaikan melalui media lain seperti Group WhatsApp yang telah ada.

Nama : Seila Salsabila  
 NIM : 200102010142  
 Jurusan : Hukum Keluarga Islam  
 Waktu : 12/01/2021, 16.29

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menjelaskan secara spesifik melalui pesan suara
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi Informal karena Tidak ada yang ditunjuk secara spesifik sebagai moderator, penulis maupun pembicara.
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen meminta untuk membuka buku pelajaran sesuai topik pembahasan dengan cara memberitahu melalui pesan suara.
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Dosen bertindak sebagai pemateri dan juga moderator yang mengarahkan jalannya diskusi.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya dosen mengecek kehadiran terlebih dahulu lalu mengecek respon masing –masing peserta diskusi.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen memberikan arahan melalui pesan suara kemudian dosen memberi penjelasan bagaimana penyelesaian topik yang dibahas.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?

Narasumber	: Ya, sangat kondusif saat berlangsung jika ada yang berpendapat maka yang lain mendengarkan dan mematikan mic nya
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, dosen terlebih dahulu mnanyakan siapa yang ingin menyampaikan gagasannya dan memperbolehkan siapa saja untuk menanggapi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: ya, dengan cara mengulang topik yang sedang dibahas
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, diakhir diskusi dosen memberikan pokok-pokok inti materi yang diajarkan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Seingat saya tidak ada sesi review di akhir diskusi

Nama : Aisyah Magfirah  
 NIM : 200102040287  
 Jurusan : Hukum Ekonomi Syariah  
 Waktu : 13/01/2021, 17.26

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Alhamdulillah dosen menjelaskan dengan jelas, Beliau sering menggunakan voice note untuk memberikan arahan kepada kami.
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen selalu menentukan topik yang akan dibahas setiap pertemuan. Biasanya dosen menyarankan untuk memahami terlebih dahulu topik yang disampaikan kemudian kami mendiskusikannya
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada moderator saat berdiskusi dosen langsung mengarahkan diskusi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen memanggil nama kami di discord untuk memastikan kesiapan kami.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Iya, biasanya dosen memberitahukan terlebih dahulu kepada kami sebelum pelajaran dimulai atau bisa juga 1 hari sebelum berdiskusi menggunakan discord, dosen memberitahukan kepada kami melalui chat group

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Alhamdulillah suasana selalu kondusif karena kami dipanggil satu persatu untuk berbicara atau mengemukakan pendapat dengan cara menyalakan micropon bagi yang dipersilakan bicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, terkadang kami di tunjuk untuk mengemukakan pendapat atau bisa juga langsung mengaktifkan micropon dan memulai berbicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen bisa mengembalikan ke topik pembahasan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Jarang ada kesimpulan pada akhir pembelajaran karena kami biasanya menjawab soal soal
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Iya, biasanya diakhir pembelajaran bapak menayakan kembali hal hal yang telah didiskusikan dengan cara menanyakan kembali satu persatu pertanyaan yang telah diajukan kepada kami

Nama : Adha Asy-Syifa  
 NIM : 200105010006  
 Jurusan : Ekonomi Syariah  
 Waktu : 12/01/2021, 20.45

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyampaikan tujuan diskusi
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal agar tetap santai dan tidak tegang
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen selalu menyampaikan topik pembahasan melalui pesan suara yang ada di discord
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada moderator, penulis atau pembicara, semua memiliki hak yang sama dan diskusi di bombing oleh dosen
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, untuk kehadiran bapak mengirimkan link absen, dosen akan menanyakan kabar sebelum memulai diskusi dan siswa meresponnya
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyampaikan arahan teknis pembelajaran. Bapak menunjuk beberapa siswa untuk menjawab pertanyaan yang ada
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?

Narasumber	: Kondusif itu pasti karena selalu dijaga.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya setiap peserta memiliki kesempatan yang sama untuk mengemukakan pendapatnya dengan cara langsung mengaktifkan micropon
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, jika melenceng bapak langsung mengajak kami kembali ketopik
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak ada kesimpulan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Kalau untuk diskusi tidak ada, Hanya saja siswa dapat mengisi link survey untuk perbaikan kedepannya



Nama : Azmi Azhari Primadana  
 NIM : 200105010040  
 Jurusan : Ekonomi Syariah  
 Waktu : 15/01/2021, 10.48

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menjelaskan tujuan diskusi menggunakan voice note
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Informal, dosen langsung memimpin diskusi
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen memberikan topik terlebih dahulu lalu memberikan sentence untuk didiskusikan
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Ya. Untuk mengecek kehadiran dosen memberikan link untuk absensi dan untuk mengecek respon dari mahasiswa biasanya ketika dosen mengucapkan salam.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak ada moderator maupun notulen secara khusus karena diskusinya bersifat informal yang di pimpin oleh dosen langsung
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen mengarahkan diskusi sebelum dimulai
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?

Narasumber	: Ya suasana cukup kondusif. Untuk menjaganya biasanya akan dibagi kedalam beberapa sesi, dalam satu sesi ada 2 orang yang menjelaskan lalu didiskusikan.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, peserta diskusi diberikan waktu untuk mengungkapkan pendapat
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya dengan cara mengaitkan materi materi yang ada dibuku atau materi yang sedang dibahas
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menyimpulkan materi secara singkat
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya kami diberi beberapa soal tentang materi yang dipelajari.

Nama : Salsabila Imani Putri  
 NIM : 200104010227  
 Jurusan : Ilmu Komunikasi dan Penyiaran Islam  
 Waktu : 15/01/2021, 12.02

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, namun dosen menjelaskan lewat group wa
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Jenis diskusi yang digunakan pada saat discord biasanya informal
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Iya, topik dan masalah diskusi ditentukan oleh dosen dengan cara membagikan tugas diskusi berupa judul seminggu sebelum kelas dimulai
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Iya ada
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen biasanya mengecek kesiapan peserta diskusi terlebih dahulu dengan cara mengingatkan untuk mengisi absen dan bertanya kepada satu-satu apakah ada atau merespon
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Iya, dengancara menjelaskan secara umum judul yang akan di diskusikan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?

Narasumber	: Kondisi saat diskusi kondusif, dengan cara memberikan kesempatan kepada para pemateri untuk menjelaskan dan mengaktifkan microphone dan menonaktifkan microphone bagi yang tidak diperkenankan berbicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Setelah pemateri selesai memberikan penjelasan maka akan dibuka sesi penyampaian pendapat lalu bagi mahasiswa yang memiliki pemikiran yang berbeda bisa mengajukan diri untuk menyatakan pendapatnya
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Bisa, dengan cara mengalihkan ke materi dengan perumpamaan perumpamaan yang berkaitan dengan topik
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ada, dengan cara menanyakan terlebih dahulu kepada pendengar jika tidak ada maka langsung menyampaikan kesimpulan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ada dengan cara menanyakan kendala apa yang terjadi saat diskusi didiscord serta meminta saran dan masukan untuk memperbaiki jikalau ada kekurangan saat melaksanakan diskusi didiscord

Nama : Naili Aridah  
 NIM : 200101020826  
 Jurusan : Pendidikan Bahasa Arab  
 Waktu : 15/01/2021, 10.42

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun specific saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen menjelaskan tujuan diskusi secara umum. Dengan cara menjelaskan tujuan diskusi melalui sambungan telepon voice note di discord
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Informal, jalan diskusi dilakukan dengan menjawab apa yang ditanyakan dosen dan siapapun boleh menjawabnya
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, guru menentukan topik yang dibahas saat di discord, sebelum diskusi mahasiswa sudah diberitahu tentang materi yang akan dibahas
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, diawal diskusi di cek dulu siapa saja yang sudah masuk room baru memulai pelajaran
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi berjalan apa adanya secara natural
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?

Narasumber	: Susana saat diskusi melalui discord cukup kondusif, cara menjaganya adalah dengan perlunya kesadaran diri masing masing dalam jalannya diskusi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Setiap peserta memiliki kesempatan mengemukakan pendapat atau gagasan dengan cara meminta izin terlebih dahulu kepada dosen lalu menyalakan mic
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Karena dosen yang memimpin dari diskusi jadi tidak ada terjadi diskusi yang melenceng dari topik
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ada kesimpulan diskusi, caranya diberi oleh dosen saat diakhir pembelajaran
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Seingat saya tidak ada review setelah diskusi di discord

Nama : Syabina Salsabila  
 NIM : 200102030227  
 Jurusan : Hukum Tata Negara  
 Waktu : 15/01/2021, 13.24

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ada penjelasan secara umum
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Informal, diringi dengan candaan agar tidak tegang
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dengan cara meminta siswa membuka buku pada halaman tertentu
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya bapak chat apakah setiap siswa sudah siap melalui group WhatsApp
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Biasanya tidak, jadi setiap orang bisa langsung berbicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Menurut saya cukup kondusif, caranya adalah dengan tidak membiarkan diskusi menjadi sunyi

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, dengan cara dosen mnanyakan apakah ada yang ingin bertanya atau mengungkapkan pendapat, atau bisa juga peserta langsung izin berbicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen dapat mengalihkan ke topik pembahasan materi apa bila melenceng
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak ada kesimpulan langsung di tutup dengan salam
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya ada dengan cara menanyakan melalui voice note



Nama : Lisdawati  
 NIM : 200101070708  
 Jurusan : Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah  
 Waktu : 15/01/2021, 11.33

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dengan menyampaikan jauh hari sebelum diskusi dimulai
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Informal saja dikusinya
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen membiarkan materi pembahasan melalui group WhatsApp
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada moderator secara khusus karena diskusi informal saja
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen memeriksa kehadiran dan mengecek siapa saja yang merespon
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Sebelum diskusi dimulai pasti dosen memberi arahan dulu di wa group
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Alhamdulillah sangat kondusif karena dosennya juga sangat baik dan pintar.

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya setiap peserta mempunyai kesempatan untuk bertanya atau mengemukakan pendapat, dan dosen pasti memberi kesempatan itu jika dosen sudah menyampaikan materi
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, namun dapat di alihkan dengan mudah karena tidak terlalu jauh melenceng
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, dosen pasti memberikan kesimpulan materi pada hari itu juga.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, saat akhir diskusi biasanya dosen meminta review ke masing-masing murid terkadang juga melalui group WA

Nama : Naila Almira  
 NIM : 200101060248  
 Jurusan : Bimbingan Konseling dan Pendidikan Islam  
 Waktu : 15/01/2021, 10.22

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Tidak dijelaskan langsung melalui discord, namun tujuan diskusi sudah jelas ada pada materi itu sendiri. Sehingga peserta diskusi dapat memahami tujuan diskusi secara langsung.
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Biasanya diskusi berjalan secara informal
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen biasanya menentukan topik pembahasan saat diskusi.
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada, dosen biasanya menjalankan diskusi secara informal. Diskusi berjalan dengan Tanya jawab dan sharing tanpa terfokuskan dengan adanya moderator atau pembicara
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya dosen akan menanyakan lewat voice note satu persatu mahasiswa yang hadir pada discord untuk mengetahui kehadiran mahasiswa
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya biasanya dosen memberikan arahan pada waktu akhir pembelajaran sebelumnya, dosen memberi tahu materi apa yang akan di bahas dipertemuan selanjutnya

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Alhamdulillah suasana saat diskusi cukup kondusif karena hanya mahasiswa yang akan memberikan tanggapan saja yang boleh bersuara sementara mahasiswa yang lain menyimak
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Tentu saja, mahasiswa mempunyai hak untuk mengemukakan pendapatnya dalam sebuah diskusi, biasanya para peserta mengemukakan pendapatnya dengan menyalakan mic dan meminta izin kepada dosen
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, pembahasan dapat dikembalikan kepada topik yang dibahas
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Biasanya untuk kesimpulan sepertinya tidak ada karena kesimpulan sudah terdapat pada materi pembelajaran yang didiskusikan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen meminta feedback melalui Group WhatsApp

Nama : Hisni Mayasofa Agustinah  
 NIM : 200102010038  
 Jurusan : Hukum Keluarga Islam  
 Waktu : 15/01/2021, 10.00

Peneliti	: Apakah guru/dosen menjelaskan tujuan dari diskusi, secara umum ataupun spesifik saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya biasanya dosen menjelaskan materi apa yang akan dibahas dan memberi arahan kepada kami
Peneliti	: Jenis diskusi seperti apa yang digunakan saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Diskusi informal, agar mahasiswa lebih mudah memahami topik pembahasan
Peneliti	: Apakah guru/dosen menentukan masalah yang dibahas saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya, biasanya dosen menentukan topik yang dibahas lalu mengarahkan peserta untuk berdiskusi
Peneliti	: Apakah ada moderator saat diskusi menggunakan discord? Bagaimana moderator mengatur diskusi?
Narasumber	: Tidak ada
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru selalu mengecek kembali persiapan diskusi sebelum diskusi dimulai? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya biasanya di absen satu satu dengan cari dipanggil namanya
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah dosen/guru memberi arahan sebelum diskusi dimulai? bagaimana caranya?
Narasumber	: Ya dosen membuka diskusi dengan memberi arahan
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah suasana diskusi cukup kondusif? Bagaimana cara menjaga agar tetap kondusif?
Narasumber	: Cukup kondusif, dengan cara mengerti adab ketik ingin berbicara dan menghargai orang lain yang mendapat giliran untuk berbicara

Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah setiap peserta memiliki kesempatan untuk mengemukakan pendapat atau gagasan? Bagaimana cara peserta dapat mengemukakan pendapat atau gagasan?
Narasumber	: Ya, dengan mengajukan diri terlebih dahulu lalumngemukakan pendapatnya secara jelas dan bisa dipahami
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah moderator/dosen dapat mengalihkan pembicaraan kepada topic yang di bahas? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Bisa, dengan cara menjelaskan ulang topik pembahasan yang dibahas
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah ada kesimpulan setiap menutup diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ada, dosen menyimpulkan materi dengan singkat dan jelas.
Peneliti	: Saat diskusi menggunakan discord apakah diakhir diskusi terdapat sesi review atau meminta feedback terhadap jalannya diskusi? Bagaimana caranya?
Narasumber	: Ada, biasanya diakhir pembelajaran dosen minta feedback.

## **CURRICULUM VITAE**

### **I. Personal Details**

Name : Faizah  
Place and Date of Birth : Mekkah, 25 July 1995  
Gender : Female  
Marital Status : Single  
Religion : Islam  
Nationality : Indonesia  
Parents : H. Rustam Hamdi, Hj. Masrukiyah  
Siblings : Fatimah, Zainal Abidin, Faris, Muhammad  
Abdullah, dan Marwah

### **II. Formal Educational Background**

2007 - 2009 MI Al- Muhajirin  
2009 - 2011 MTs Al- Ghazaliyah  
2011 - 2013 MAN 3 Banjarmasin

### **III. Organization Experience**

2014 – 2017 : Himpunan Mahasiswa Jurusan TBI  
2014 – 2017 : UKM Al- Banjari  
2014 – 2017 : Teater Awan